



► El pacto "Contigo Chile Mejor" (nueve partidos del oficialismo más la DC) alcanzó un acuerdo electoral con candidato único en 337 de las 345 comunas del país.

El camino electoral pendiente en el oficialismo y la oposición

El pacto del gobierno avanzó en acuerdos en hasta el 97,6% de las comunas del país, a diferencia de Chile Vamos, donde solo tienen resuelto el 57,9%. En gobernadores, los dos sectores aún están en deuda y solo la coalición de derecha despejó dos candidaturas únicas.

Equipo de Política

Con la realización de las primarias de Chile Vamos (UDI, RN y Evópoli) en 20 de 345 comunas, lo cierto es que a la derecha aún le queda mucho camino por recorrer. Fue el 24 de abril pasado cuando el bloque anunció un "preacuerdo" de 200 candidaturas únicas para el sector, dentro de las cuales se incluían las de las primarias y a los alcaldes en reelección, mientras que en el resto se espera hacer pactos por omisión, incluyendo a otras tiendas como Amarillos, Demócratas, PDG y Partido Republicano.

El problema fue que en ese anuncio no se mencionó el nombre de esas 200 comunas, y hasta hoy se mantienen en secreto, en medio de las críticas que hay con el sector por la demora y las indefiniciones para despejar a los candidatos. Sin embargo, considerando esa cifra, que es la única que públicamente ha dicho el sector, la oposición solamente tiene resuelto el 57,9% de las co-

munas y aún les quedarían por resolver las 145 restantes.

Esta semana en Chile Vamos afirmaban -en privado- que posterior a los comicios de este domingo se puede hablar de acuerdos en cerca de 300 comunas. Por lo mismo, la idea es hacer una puesta en escena pública en común entre los partidos y, que en esta ocasión, se transparenten los nombres, para así apaciguar las críticas por el desorden que ha tenido la negociación y mostrar mayor grado de avance.

Si bien ya hay sectores resueltos como Santiago con Mario Desbordes, Ñuñoa con Sebastián Sichel y Las Condes con Marcela Cubillos, aún existen comunas emblemáticas que están pendientes y se espera que se vayan zanjando más adelante, antes del plazo fatal de julio cuando se inscriben las candidaturas. A eso se dedicarán en los próximos días las colectividades cuando se vuelvan a sentar a las mesas negociadoras.

En la derecha está pendiente que se defina la carta de Maipú, donde nadie en Chile Vamos se atreve a enfrentarse al incumbente Tomás Vodanovic (RD), ya que se espera que sea una candidatura testimonial, pues el actual alcalde corre con ventaja.

En Valparaíso si bien la UDI tiene disposición a ceder el cupo al republicano Rafael González, aún está pendiente que lo confirmen desde RN y que el PDG resuelva qué hará. En Viña del Mar, en tanto, Chile Vamos apoya al arquitecto Iván Poduje, pero el Partido Republicano aún no baja oficialmente a su candidato.

Otro nudo es en Recoleta. Ahí la UDI, RN y el partido de José Antonio Kast llevan candidato, y se espera que se resuelva con encuestas. Lo mismo en Concepción, donde la colectividad liderada por Javier Macaya y republicanos chocan en sus aspiraciones. En Huechuraba está pendiente que el empresario Maximiliano Luksic confirme que va a competir, mientras que en Renca

Chile Vamos tiene la pretensión de darle ese cupo a Demócratas, pero todavía está pendiente que ese partido logre constituirse completamente en la Región Metropolitana.

Peñalolén igual seguiría pendiente, pues si bien Chile Vamos realizó su primaria ahí, lo cierto es que oficialmente republicanos no han bajado a su candidato, Ignacio Dülger.

Un grado de avance se registró también con el ofrecimiento de Chile Vamos a republicanos por omitirse en comunas como Conchalí, Pudahuel y San Bernardo, además de otras que se mencionan como Coquimbo, Renca y La Pintana, entre otras.

En Puente Alto si bien Karla Rubilar (Ind.-RN) ganó las primarias, aún falta ver qué pasa con el independiente Felipe Ossandón, quien está reuniendo firmas y amenaza a correr por fuera. En RN quieren vencerlo de que se baje.

En gobernadores está el mayor desorden, pues la coalición de derecha solamente se resolvió con primarias dos de 16 regiones: Coquimbo y Aysén, lo que deja pendiente el 87,5% del país. A eso se suma el problema de que el Partido Republicano ha anunciado públicamente que quiere competir en 14 regiones, pues aseguran que, con la lógica de la segunda vuelta en la elección de gobernadores, no se afecta a la derecha con dispersión de votos. Chile Vamos busca evitar esto, por lo que han llamado al partido fundado por Kast a que se abran a pactos por omisión.

Para estos comicios hay lugares emblemáticos como la Región Metropolitana, donde la UDI levanta a la exministra Isabel Plá y republicanos a la exalcaldesa Macarena Santelices. En la gobernación de Valparaíso hay mayores nudos porque republicanos lleva candidato, pero entre la UDI y RN no han podido ponerse de acuerdo en si llevar a María José Hoffmann (UDI) o Luis Pardo (RN), lo que ha tensionado las negociaciones con declaraciones cruzadas.

El mapa en los partidos de gobierno

En el caso del pacto "Contigo Chile Mejor" -nueve partidos del oficialismo más la DC- alcanzó un acuerdo electoral con candidato único en 337 de las 345 comunas del país. Vale decir, su cartilla se llenó en un 97,6%. Esto, contando las cartas que se resolvieron con primarias, las cartas que van a la reelección y acuerdos alcanzados en las tratativas.

Con esto, en el sector que sustenta al gobierno del Presidente Gabriel Boric aún le queda por definir el devenir de ocho comunas. Hasta el 13 de mayo pasado, dicho número se mantenía en nueve y el presidente la DC, diputado Alberto Undurraga, informó tras una reunión que se habían fijado tres primarias ciudadanas como mecanismo para resolver dichas diferencias.

Sin embargo, en Chaitén, una de las comunas en donde se pretendía hacer una consulta no convencional, el PS decidió bajarse de la competición y el PR quedó con el ca-

SIGUE ►►

SIGUE ►►

mino despejado.

Así, las dos zonas en donde se estarían haciendo primarias ciudadanas son El Carmen, situada en la Región de Ñuble, que se disputarán CS, PS y DC. La segunda es Maullín, ubicada en Los Lagos, que también pelearán CS, PS y DC.

En las próximas reuniones también tendrán que resolver el destino de Vallenar, Molina, Colbún, San Fabián, Bulnes y Corral.

Pero en la izquierda el debate que más preocupa es el relativo a la elección de gobernadores. Aunque al interior de la alianza de gobierno varios proponen que se respete el criterio de "el que tiene, mantiene", lo cierto es que en las últimas semanas el panorama se ha desordenado.

El ejemplo más claro es la reelección que pretende conseguir el actual gobernador de la Región Metropolitana, Claudio Orrego, quien aceptó competir en un cupo de la Democracia Cristiana en caso de que el pacto acepte llevar a un único candidato.

Sin embargo, rápidamente aparecieron dos obstáculos en su camino: los Regiona- listas Verdes pretenden presentar como candidata a Nathalie Joignant, quien compitió



► La oposición solamente tiene resuelto el mapa del 57,9% de las comunas y aún les quedarían por resolver las 145 restantes.

en la última elección de gobernadores en la región y obtuvo la tercera mayoría. Lo propio ha hecho el Partido Comunista, que pretende presentar como candidata a Gloria Jara.

De todas formas, la DC también ha cues-

tionado el criterio. En la Región de O'Higgins, que actualmente es gobernada por el socialista Pablo Silva, el partido ha levantado la precandidatura del exdiputado Juan Carlos Latorre. Incluso, Undurraga, participó de una gira con él.

Otro caso de este estilo es el de Antofagasta, donde el PPD apuesta por la reelección del independiente Ricardo Díaz, pese a que desde el Partido Radical han levantado como opción a la exministra de Minería Marcela Hernando. ●